

# Los mitmas salineros de Tarma, Chinchaycocha y Pasco, Siglos XX a. C. — XX d. C.

---

Waldemar Espinoza Soriano

## INTRODUCCION

DESDE HACE TIEMPO se sabe de la existencia de *manantiales de sal* ubicados tanto en el territorio de los Chinchaycochas y Tarmas como en el de los Yaros y de los Huancas. Se conoce, con toda seguridad, que los Chinchaycochas, Tarmas y Huancas obtenían el cloruro de sodio mediante la ebullición y evaporación de esas aguas, método que les obligaba a un gran consumo de combustible (*taquia* e *ichu*) y también a una gran demanda de recipientes de arcilla, primordialmente ollas.

Por ahora, de conformidad a la documentación disponible, voy a examinar lo que concierne las salinas de Cachipuquio de Cacas (Tarma), y Cochac de Chinchaycocha y Yanacachi de los Yaros (Pasco), las tres trabajadas desde épocas muy antiguas.

El que los habitantes de San Pedro de Cajas hayan sido mitmas especialmente enviados allí con la misión de beneficiar la sal, no es nada novedoso, ya que los propios pobladores de Cajas lo conocen por tradición, tal como lo refiere doña Irene M. Estrella en un opusculo editado en 1954. Lo que deseo yo exponer, ahora, es su proceso diacrónico durante las épocas preinca, inca, colonial y